

➤ Hilda Flández: "La educación debe enfrentar grandes desafíos donde los más fuertes son quienes logran cruzar muros de piedra"



En la pequeña comuna de Los Lagos, la profesora Hilda Flández detectó que los alumnos de sectores de alta vulnerabilidad sociocultural son lentos y olvidan de un año para otro lo aprendido. "A partir del año 2002, además

de la escasa comunicación oral y escrita, descubrí que el aprendizaje de los alumnos se presentaba limitado por la falta de un ejercicio intelectual de tipo lógico que se relaciona de manera directa con las matemáticas. Las conductas iniciales del grupo curso estaban determinadas por un ritmo de trabajo lento, con escasa capacidad de concentración, cansancio excesivo ante cargas mínimas, escasa constancia, falta de rigurosidad, poca tolerancia a la frustración, dificultad para jerarquizar y planificar tareas".

En este contexto, Hilda vislumbró que era posible desarrollar competencias estimulando la imaginación y la creatividad a través del dibujo, con una práctica sistemática que sin duda aumenta el nivel de retención y recuperación de los contenidos, incrementando el lenguaje oral, la coherencia de escritos para lograr razonamientos matemáticos con una mejor comprensión para el niño y además "concluir con una obra de arte de gran significado para los alumnos".

Para el desarrollo del proyecto, utilizó la sala de informática para diagnosticar y evaluar los procesos de trabajo de los alumnos. De esta manera se usó Word para responder una prueba de diagnóstico; se usaron imágenes prediseñadas para conocerlas, buscarlas, utilizarlas, copiando y pegando; para después hacer la operación matemática, identificando filas y columnas. Paralelamente se usa "Tux Paint" como programa de dibujo libre de diseño de dibujos en pequeño y gran formato. El proyecto se divide en 2 talleres: Arte-Matemático en el aula y Matemático-Virtual en la sala de informática.

Con este proyecto ha ganado dos Fondart Regional y el Fondo del Libro para publicar su trabajo con 1.500 ejemplares en un texto que llegará a través de Educarchile a numerosos docentes de Chile y el extranjero. Asimismo ha representado a Chile en dos oportunidades con su portal y llevar el tema plástico-tecnológico a volcar esfuerzos por mejorar las prácticas en beneficio de los aprendizajes.

Hilda afirma tajante que en educación deben enfrentar grandes desafíos donde los más fuertes son quienes logran cruzar muros de piedra. "Como docente tengo un sueño y es que los niños de Chile sean creativos para tener profesores capaces de crear y buscar las más ingeniosas formas de enseñanza y tener algún día maestros artistas con una humildad que les permita enseñar con esperanza".

En la comuna de Los Lagos

Profesora Hilda Flández lanzó su libro educativo

Alfonso Riquelme Pinuer

cronica@australvaldivia.cl

La profesora laguina Hilda Flández lanzó su libro "El Dibujo, en apoyo a la comprensión y el razonamiento en la escuela", proyecto financiado por el Fondo de Fomento Nacional del Libro y la Lectura del Consejo Nacional de la Cultura y las Artes, convocatoria 2010.

La ceremonia se realizó en el salón auditorio de la municipalidad y contó con la presencia del profesor de Artes Visuales de la Universidad Católica de Chile, Alfonso Padilla, quien presentó el libro y manifestó sentirse orgulloso de haber escrito el prólogo de la obra.

La docente Hilda Flández aseguró que "se trata de una iniciativa que pretende comunicar experiencias de prácticas exitosas en el aula y que se destacan por considerar a los niños como aprendices activos, articulando el arte con las matemáticas y el lenguaje".

El texto, según su creadora, no sólo recoge la experiencia reflexiva en la sala de clases, sino que también ofrece la posibilidad de comentar aspectos y problemas actuales de la educación básica en Chile.

Durante el acto se entregó de forma simbólica un ejemplar a los patrocinantes del portal EducarChile, quienes tendrán la misión de distribuir a nivel nacional 100 ejemplares, de forma gratuita a escuelas vulnerables del país.

También, la docente entregó algunos ejemplares a la Biblioteca Municipal de Los Lagos.

Además, 72 libros se distribuirán en la región de Los Ríos, de los cuales seis ejemplares serán exclusivos



FRANCO BASSO BERTRAND

La docente Hilda Flández es titulada en la Universidad Austral de Chile.

> Apoyo

El libro busca ser un apoyo para el aprendizaje de asignaturas como Matemáticas y Lenguaje.

> Ejemplares

Los libros serán distribuidos en las escuelas vulnerables de todo el país.

para los docentes de las 12 comunas de la región, mientras que los restantes serán repartidos en las escuelas de todo el país.

Estuvieron presentes en la ceremonia, el seremi de Educación, Carlos Crot; los concejales Tomás Rojas, Miguel Moya y Patricio Espinoza; el profesor de Artes Visuales de la Universidad Católica, Alfonso Padilla; el coordinador de talleres de la Corporación Crearte, Alejandro Guerrero; y el encargado editorial de EducarChile, Julio Carrasco, entre otros personeros.